

III

ECUMENISMO ESPIRITUAL

CELEBRACION DE LA SEMANA DE LA UNIDAD CRISTIANA

(18 - 25 enero 1966)

El Centro Ecuménico Juan XXIII de la Universidad Pontificia de Salamanca ha **tenido interés en recoger para esta crónica un conjunto de realizaciones ecuménicas, realizadas en Salamanca y en toda España, con el fin de ofrecer a los lectores de DIALOGO ECUMENICO una panorámica objetiva del hecho ecuménico español en la hora presente.**

Los datos obtenidos han llegado a nuestra revista a través de los miembros ordinarios y extraordinarios de su Círculo Ecumenista, que actualmente viven esparcidos por toda la geografía española y aun más allá de las fronteras nacionales.

Dividimos la crónica en dos partes: *a)* La Semana de la Unidad Cristiana en Salamanca; *b)* La Semana de la Unidad Cristiana en España.

I.—La Semana de la Unidad Cristiana en Salamanca

A) INFORMACIÓN ECUMÉNICA

Los universitarios eclesiásticos de la Universidad Pontificia, en número superior a los cuatrocientos, oyeron un ciclo de conferencias según el siguiente programa :

Día 19: *La Declaración sobre Libertad Religiosa*

JOSÉ MARÍA SETIÉN ALBERRO, Profesor de la Universidad Pontificia

Día 20: *Apreciación protestante sobre la Declaración de Libertad Religiosa del Vaticano II*

JOSÉ CARDONA GREGORI, Secretario Ejecutivo de Defensa Evangélica Española

Día 21: *Libertad Religiosa y Ateísmo*

P. FRANCISCO ALBARRACÍN, S. J., Director del Centro Oriental de Madrid

Los universitarios de la Universidad Civil, participaron en otro ciclo, organizado para ellos especialmente, con una asistencia diaria de cerca de 200 :

Día 18: *La Declaración sobre Libertad Religiosa*

MANUEL USEROS CARRETERO, Profesor de la Universidad Pontificia

Día 19: *Apreciación protestante sobre la Declaración de Libertad Religiosa*

JOSÉ CARDONA GREGORI, Secretario Ejecutivo de Defensa Evangélica Española

Día 20: *Consideración histórica de la intransigencia religiosa*

FRANCISCO MARTÍN HERNÁNDEZ, Profesor de la Universidad Pontificia

Las religiosas de vida activa de la ciudad, en número de 200, oyeron dos conferencias organizadas por el Instituto Teológico Fe-

menino Santa Catalina y el Centro Juan XXIII simultáneamente, sobre los temas de *Libertad religiosa* y de *Intransigencia religiosa*, dados por los Drs. Useros y Martín Hernández, profesores de Derecho e Historia Eclesiástica, respectivamente, en la Universidad Pontificia.

Las alumnas de los Colegios de Enseñanza Media asistieron a las conferencias dadas por noveles conferenciantes - miembros del Círculo Ecumenista Juan XXIII, dirigidos por uno de ellos, Emilio Rey de Santa María, delegado del Teologado de Carmelitas Descalzos. Se beneficiaron de esta acción ecuménica los Colegios siguientes: Esclavas del Sagrado Corazón, Compañía de Santa Teresa, Religiosas del Amor de Dios, Colegio Misioneras Siervas de San José, Colegio Fray Luis de León (Institución Teresiana), Colegio de la Santísima Trinidad, Hijas de Jesús y Escuela de Enfermeras.

Para los sacerdotes de la diócesis de Salamanca publicó el Boletín Eclesiástico Diocesano el tema de *Oración por la unidad*, resumen ideológico de una conferencia dada por el Director del Centro Ecuménico, con ocasión de la Semana.

La opinión pública salmantina recibió la información ecuménica a través de la prensa local, que publicó cuatro artículos durante la Semana, y a través de Radio Popular, que retransmitió varias charlas-comentarios del Decreto de Ecumenismo, dadas por el Rvdo. P. Marina, O. P.

Y los seminarios teológicos, conventos y colegios mayores de la ciudad rivalizaron en la mentalización ecuménica: dos de las revistas particulares de los teologados ("Diálogo", de los Paules; "Impresiones", de los Dominicos) dedicaron el número de enero al tema ecuménico, colaborando múltiples firmas de estudiantes eclesiásticos, seculares y algunos hermanos protestantes. Entre las varias conferencias desarrolladas de puertas adentro de los Colegios Mayores destacó la que estuvo a cargo del Rvdo. D. Antonio Andrés, Pastor de la Iglesia Episcopal de Salamanca, por el gran espíritu ecuménico de que se vio revestida.

Un equipo ecumenista muy activo ha sido la Sección de Ecumenismo del Seminario de PP. Paules. Los estudiantes teólogos, pertenecientes a ella, trazaron un programa de conferencias que dieron en los siguientes lugares: Escuela de Enfermeras, Sampedro Nieto; Colegio-Asilo de la Vega, Saturnino Fernández; Hospital de la Santísima Trinidad, Jesús R. Rico; Escuela de la Milagrosa, Modesto López Bouzas; Ambulatorio, Rogelio Alonso; Manicomio, Carlos Nicolás Ortiz; Hijas de la Caridad (PP. Paules), Andrés Tobar;

Chicas de servicio (PP. Paúles), Francisco Sampedro; Residencia Universitaria, Alberto Pascual Carballo.

Finalmente, podría colocarse en esta línea de información ecuménica el *coloquio interconfesional* que tuvo lugar en nuestra ciudad el día 19 de enero, entre los pastores protestantes José Cardona Gregori, Ramón Taibo, Alberto Araújo, Federico Aparisi y Antonio Andrés, por una parte y los sacerdotes José Sánchez Vaquero, Manuel Useros, Francisco Martín, José María Setién, Enrique Freijo, Casiano Floristán, Enrique de San José y los seglares Marcelino Legido y José María Delgado por otra, como directivos del Círculo Ecumenista Juan XXIII.

Este coloquio, que se desarrolló durante dos horas en atmósfera de gran cordialidad, puso en evidencia que las reuniones entre cristianos de distinta confesión, a nivel de sacerdotes y pastores, facilitan un mutuo conocimiento y confianza, necesarios de todo punto para avanzar por el camino de la unión de los cristianos.

B) ORACIÓN POR LA UNIDAD

En línea de oración por la unidad, Salamanca, podría decirse, estuvo convertida durante la semana del 18 al 25 en un gran monasterio de intercesión.

Los quince monasterios de clausura de religiosas rivalizaron en fervor de oración y súplicas por la unión de los cristianos. En algunos de ellos la oración se hizo larga contemplación de la plegaria sacerdotal de Cristo.

Los conventos de religiosos, los seminarios teológicos y residencias universitarias de eclesiásticos (más de 30), los colegios de segunda enseñanza... frecuentaron, a lo largo de toda la semana, los actos piadosos siguientes: misas por la unidad, celebraciones de la palabra unionísticas, preces de la unidad, meditaciones dirigidas, vía crucis, etc.

Más de 500 eclesiásticos acudieron a orar comunitariamente por la unión a la Iglesia de San Benito, con una MISA DE RITO MOZÁRABE, el día 20 de enero. Y más de 300 religiosas hicieron lo mismo el día 24 con otra MISA DE RITO MARONITA.

Los universitarios de la Universidad Civil, por su parte, celebraron su Octavario en la Iglesia de Estudiantes San Benito con los siguientes ritos: día 18, maronita; 19, bracarense; 22, dominicano; 25, mozárabe; días restantes, romano.

Las parroquias de la ciudad, en buena proporción, recitaron las Preces de la unidad, dentro de actos eucarísticos vespertinos o al

final de la santa misa. Y en la parroquia de San Martín se desarrolló la celebración solemne diocesana, retransmitida por Radio Popular a toda la diócesis de Salamanca; celebración organizada por el Centro Ecuménico Juan XXIII en colaboración con la Junta Diocesana de Acción Católica y con la participación de ocho Colegios Mayores de la Universidad Pontificia.

Y como experiencia de oración unánime por la unidad, ha de mencionarse el acto de *Oración interconfesional* que cristianos de varias confesiones hicieron el día 18 de enero, a las nueve de la noche, para iniciar conjuntamente la Semana, en el Centro Ecuménico Juan XXIII, Es de destacar que acudieron a dicho acto fieles y sacerdotes o pastores de diversas Iglesias, en número de unas 70 personas, realizando un encuentro a nivel de oración y convivencia de cristianos de Europa, Asia, Africa y ambas Américas, no faltando representación de las Iglesias Orientales, Católica y Ortodoxa, lo cual puso de manifiesto la real ecumenicidad de Salamanca universitaria. El acto resultó ecumenicísimo por el intenso tono de oración que revistió, ya que era la primera vez que en Salamanca tenía lugar una *oración conjunta ecuménica* y había sido preparada de común acuerdo por la Iglesia Católica Latina, la Iglesia Católica Maronita y la Iglesia Episcopal Reformada.

II.—La Semana de la Unidad en España

Pasada ya la Semana de la Unidad y meditando un poco sobre las noticias recibidas de los distintos grupos o centros de ecumenismo españoles, que se relacionan con nuestro Centro Ecuménico Juan XXIII de la Universidad Pontificia de Salamanca, sacamos la conclusión de que el ansia de unidad anida, cada vez con mayor fuerza, en el corazón de los cristianos.

Las distintas casas religiosas, de las que tenemos noticias, han rivalizado por dar a la Semana de este año un auge extraordinario, que se ha señalado, sobre todo, por su proyección hacia el exterior, es decir, a la participación de los seglares para hacer que vibren y sientan esa preocupación que la Iglesia de hoy siente por la "unidad de los cristianos".

Para confirmar lo dicho, vamos a enumerar brevemente las noticias concretas que tenemos, referentes a las Casas de Formación de Religiosos.

Digamos, en primer lugar, que el Centro Ecuménico Juan XXIII envió a las diferentes Casas de Formación y Seminarios Diocesanos una encuesta y, según ella, damos la reseña de los actos celebrados:

El Estudiantado de los *PP. Dominicos del Convento de Santo Tomás, de Avila*, celebró diversos actos, entre los que sobresalen la misa de rito maronita celebrada por el P. Ignacio Saadé, del Colegio Maronita de Salamanca, en la iglesia de Santo Tomás, que rebosaba de gente, y las conferencias pronunciadas por el dicho P. Saadé sobre *Perspectivas de unión entre Oriente y Occidente*; la del P. Claudio García, Presidente del Instituto Pontificio de Teología del Convento de Santo Tomás, sobre *El Ecumenismo en la Iglesia Católica*; otra del P. Pelegrín Blázquez, que contestó a las numerosas preguntas que los abulenses le hicieron sobre *¿Son todas las religiones iguales?* El 5.º día hubo oración en común y un examen de conciencia muy profundo para examinar nuestras vidas personales y eclesiales; todo ello ayudado por el P. Godofredo González con su conferencia *Lo reformable y lo irreformable en la Iglesia*; el P. Luis López habló el sexto día sobre *¿Qué entendemos nosotros los católicos por protestantismo? ¿es verdadera nuestra visión?* El ex-anglicano Fr. Román Carter, profesor del Centro Ecuménico Juan XXIII, habló el día séptimo sobre *La vida religiosa anglicana y los esfuerzos que ésta hace por conseguir la unidad*. El último día, el P. Pedro Sansegundo, profesor igualmente del Centro Ecuménico Juan XXIII, impulsó a todos a vivir cada momento de nuestras vidas, más conscientes y responsables de los deseos de la Iglesia, por medio de su conferencia sobre *El católico ante la tarea ecuménica*. Para cerrar esta gran Semana de oraciones y conferencias, el P. Provincial de los Dominicos hizo de presidente en una misa concelebrada. Se cantó por los asistentes la *Misa de la Juventud*, del Maestro Cristóbal Halffter, con asistencia del mismo autor. Como dato interesante señalemos que el tercer día de la Semana los enfermos del Hospital Provincial de Avila ofrecieron sus oraciones y sacrificios por la realidad de la Unidad.

El Centro Ecuménico de Barcelona ha celebrado la Semana de la Unidad con el acostumbrado fervor y apertura ecuménica que le caracteriza. En detalle puede consultarse el programa en su Circular Mensual de febrero-marzo, 1966.

Los Padres Jesuitas de San Cugat del Vallés (Barcelona) celebraron cada día de la Semana una celebración litúrgica apropiada, con lecturas de la Biblia, terminando todos los días con distintas letanías por la Unidad. Uno de los días se concelebró la Misa propia de la Unidad y otro una Misa en rito siríaco celebrada por Dom Guíu, monje de Montserrat.

Durante la Semana se dieron dos conferencias. Una a cargo del pastor protestante Sr. Capó, sobre *Posibilidades y realidades ecuménicas de España*, seguida de largo diálogo. Otra, por el también pastor Sr. Gutiérrez Marín, sobre *Posibilidades de libertad religiosa y de ecumenismo en España*. En el coloquio que siguió se trató de temas teológicos del movimiento protestante europeo actual: *Barth, Cullmann, Bultmann*.

Durante el año, el P. Le Guillou, O. P. ha dado dos largas charlas; también ha hablado Mons. Orestes Kerame; se ha tenido un coloquio con un hermano de Taizé y se ha recibido la visita de un Obispo ortodoxo.

Editan la revista internacional de ecumenismo "UNITAS", que, en el próximo número publicará una encuesta hecha el pasado año a las comunidades cristianas españolas.

Católicos y protestantes de Madrid celebraron conjuntamente la Semana de la Unidad conforme al siguiente programa:

Conferencias: Día 19, *Ecumenismo y laicado*, por Enrique Miret Magdalena, Secretario de la UNAS. Día 21, *Servicio y Unidad*, por el Pastor Daniel Vidal Regaliza. Día 22, *La Oración por la Unidad Cristiana*, por José Sánchez Vaquero, Director del Centro Ecuménico de Salamanca. Día 23, *Biblia y Pueblo de Dios*, por el Pastor Humberto Capó. Día 24, *Libertad religiosa*, por Manuel Useros Carretero, Profesor de la Universidad Pontificia de Salamanca.

Actos de oración: Días 18, 19 y 20, en la *Iglesia de Jesús* (Iglesia Evangélica Española, Calatrava, 25). Días 21, 22, 23 y 24, en el *Colegio de Jesús María* (Juan Bravo, 13). Día 25 en la *Iglesia de Santa Rita* (Gaztambide, 73).

El Centro Oriental Ecuménico de Madrid (Claudio Coello) celebró un ciclo de conferencias y otras actividades (cf. detalle en *Oriente Cristiano*, mes de marzo de 1966).

Los PP. Pasionistas, de Mieres (Asturias), nos señalan como importante en la Semana el predominio del ambiente de oración. Cada día se rezó el Rosario por una comunidad de hermanos separados y en los misterios se especificaba la intención, lo mismo que en la oración de los fieles de la Misa vespertina. Cada día se rezó la Misa de la Unidad, pues el Sr. Arzobispo autorizó a ello en Circular del Boletín de la Archidiócesis. El grupo de fieles asistentes no era muy numeroso, pero sí muy selecto.

Los PP. Franciscanos de Olite (Navarra) también celebraron el Octavario con Rosario, lectura bíblica, cantos, lectura, meditación, paces por la Unidad y Bendición con el Santísimo.

El Colegio Mayor "Sagrado Corazón" de los PP. Jesuitas de Comillas (Santander) comenzó la Semana con una Misa concelebrada por la Unidad. Todos los días rezaron las preces ante el Santísimo. Antes de la Exposición, leían algunos puntos del Decreto sobre Ecumenismo, de tal modo, que fue leído casi íntegro el Decreto. El último día hubo otra Misa concelebrada. Ahora están esperando la visita del Hermano Robert, de Taizé.

El Noviciado Marianista "Santa María de Gredos" de La Parra (Ávila) ha dado gran relieve al Octavario. Han tenido dos Misas concelebradas, dos vigiliias bíblico-litúrgicas, preces diarias ante el Santísimo, lectura de los Decretos sobre Ecumenismo e Iglesias Orientales, dos conferencias y un círculo de estudios sobre ecumenismo y una emisión radiofónica.

El Movimiento "A la Unidad por María", de los PP. Dominicos de Caleruega (Burgos), tuvo, con asistencia del pueblo, todos los días Misa vespertina, exposición, lectura bíblica, explicación de la intención del día, rosario, preces y cantos por la Unidad y bendición con el Santísimo.

El domingo, día 23, hubo una solemne vigilia unionista. Dominó en todos los actos el anhelo de unidad.

La Escuela Apostólica de los Misioneros de los SS. Corazones de La Real (Palma de Mallorca), a pesar de no tener grupo especial ecumenista, se interesan todos por el problema y así asistieron durante el Octavario a la Misa vespertina y al ejercicio por la Unidad, celebrado en la Parroquia. Ellos celebraron dos vigiliias bíblico-litúrgicas y leyeron en el comedor revistas de temas ecuménicos.

El Postulantado Marianista de La Rubia (Valladolid) tiene un grupo ecumenista en cada uno de los cuatro cursos. Han celebrado el Octavario de preces, tres Misas por la Unidad, una vigilia el día 24, han puesto dos murales ecuménicos, han tenido meditaciones y charlas por grupos y han expuesto en una vitrina especial la Circular sobre el Octavario, del Sr. Arzobispo de Valladolid.

Las noticias que nos llegan del *Santuario de Aránzazu, de los PP. Franciscanos de Oñate (Guipúzcoa)*, señalan la celebración de los actos siguientes: Todos los días, por la mañana, presentación del tema e intenciones del día, antes de la Santa Misa. Por la tarde, celebración de la Palabra.

También el *Teologado Pasionista de Villarreal-Zumárraga (Guipúzcoa)* ha celebrado Misa por la Unidad, vigiliias bíblico-litúrgicas y han sido leídos varios libros ecuménicos en el Teologado.

Los PP. Paúles del Seminario de Santa María de la Asunción (Hortaleza, Madrid) han movilizado ecuménicamente a sus jóvenes filósofos. Han avivado la celebración de la Semana con misas por la unidad, preces vespertinas y lecturas ecuménicas. Destaca la preparación para la celebración de la Semana, llevada a cabo en 16 colegios de niños con charlas dadas por los mismos filósofos, Al final han pedido al Centro Ecuménico Juan XXIII mantener correspondencia y relaciones habituales con él, para progresar cada día en las actividades ecuménicas que estuvieren a su alcance.

Los PP. Benedictinos de la Abadía de S. Salvador de Leyre (Navarra), haciendo honor a su orden, tan benemérita del ecumenismo, han tenido una celebración realmente exuberante. Los días precedentes oyeron lecturas alusivas a la historia y fines de la Semana de la Unidad. Diariamente, según las posibilidades litúrgicas, celebraron la Misa de la Unidad. Todas las mañanas, en la sala capitular la comunidad escuchaba una disertación sobre liturgia, eclesiología oriental o algún tema vivo de ecumenismo. Y todas las tardes, a continuación de las vísperas cantadas, la celebración propiamente ecuménica, utilizando oraciones de diversas liturgias cristianas de Oriente y Occidente y siguiendo un esquema muy cuidado de la celebración de la palabra. El último día organizaron, en la biblioteca, una exposición de obras sobre ecumenismo con estampas, iconos y otros motivos bizantinos. Cerraron el Octavario con una conferencia sobre *Los benedictinos y el Ecumenismo* y con la audición de algunos discos de Taizé y Chevetogne. Ahora seguirán relacionándose frecuentemente con el Centro Juan XXIII y tratarán de lograr para su comunidad algún monje que pueda celebrar en rito oriental.

Los PP. Carmelitas de Onda (Alicante) han vivido una Semana fervorosa en su Filosofado Interprovincial. Todos los días celebraron una paraliturgia y oyeron una conferencia a cargo de los mismos filósofos. Estos nos dicen que todas trataron del Protestantismo bajo aspectos diferentes, porque "es mejor un tema único bien tratado y profundizado que un conjunto de ideas vagas y superficiales de muchas cosas". En lugares "estratégicos" colocaron murales y durante las comidas leían "Diálogo Ecuménico", principalmente en sus secciones pastoral y espiritual. Como conclusión han pedido ser "miembros extraordinarios" del Centro Juan XXIII y suscribirse a nuestra revista. Se ha hecho responsable de la marcha futura la Academia Misional.

Los PP. Claretianos de Solsona (Lérida) se han propuesto que en su Filosofado "el tema de la unidad pase a ser algo vital de cara

a un sacerdocio pleno". Cada día celebraron una "hora apostólica" y la Misa de la Unidad según la permisión de la liturgia. Para el futuro tienen el proyecto de "intensificar la preocupación por la unidad con oraciones, sacrificios, intenciones especiales, lecturas asiduas, información constante".

Los PP. Trinitarios de Córdoba han celebrado con solemnidad la Semana, realizando un acto literario-musical el día de la conversión de San Pablo. Han leído *Catolicismo* y desearían disponer de otras revistas más específicamente ecumenistas.

Como dato especial de esta crónica, señalamos la celebración del Octavario por las niñas internas (450 de 10 a 18 años) del *Colegio de Huérfanos de Ferroviarios de Alicante*.

Días antes de comenzar la Semana, se preparó a las niñas con la explicación que cada Hermana hizo en su clase.

El día 18 se colocaron dos murales: uno con la silueta del Vaticano y sobre él, volando, la Paloma de la Paz; unas letras a todo color decían: OCTAVARIO POR LA UNION DE LOS CRISTIANOS y, debajo de ellas, unas frases unionistas; en el otro mural, un mapa de Europa con tres colores distintos, señalaba los países de mayoría católica, ortodoxa y protestante. A un lado se anotaron las intenciones del Octavario.

Todos los días, Santa Misa con moniciones unionistas. Por la tarde, se escuchaba la lectura explicativa de la intención del día, se cantaba el himno "Donde hay caridad...", y se rezaban las invocaciones y oración por la Unión.

Los días 23, 24 y 25 se rezó el Rosario con intenciones por la Unidad en cada misterio, utilizando el manual de oración del Centro Ecuménico Juan XXIII.

En la tarde del día 23 hubo una Celebración de la Palabra, también por la Unidad.

Además, las niñas han ofrecido sacrificios y oraciones particulares por la misma intención unitaria.

A la vista de los actos enunciados, creemos que, aunque falta mucho para conseguir la Unidad, se trabaja arduamente para conseguirla. Lo que hace falta ahora es que los que nos hemos puesto en la senda, sepamos caminar cada día con paso firme y decidido, rogando al Señor "UT UNUM SINT".